## FILIERES &CO



HOUBLON



## Chiffres-clés HAUTS-DE-FRANCE

54 hectares

des surfaces FRANCAISES



million d'€ de chiffre d'Affaires



20 000 € de chiffre d'affaires à l'hectare

77 tonnes

2 EME rang NATIONAL pour la production de houblon derrière le Grand Est



13 HOUBLONNIÈRES

En moyenne **3,9 hectares** par exploitation l'équivalent de **1,25 million de litres** de bière



90%

de la production RÉGIONALE est vendue dans les **Hauts-de-France** 













2/3 de variétés amérisantes1/3 de variétés aromatiques

Zoom sur la production régionale de houblon BIO



6 HOUBLONNIERS

10 HECTARES

X10 pour les surfaces sur les 5 DERNIÈRES ANNÉES



Le houblon est une culture historique dans le département du Nord, en particulier sur les territoires des Flandres et du Cambrésis.

Actuellement, on retrouve des producteurs de houblon dans 4 des 5 départements des Hauts-de-France. Plus de 90 % de la production reste cependant localisée dans le département du Nord et plus précisément en Flandres intérieures.

La production régionale est très majoritairement valorisée par les brasseries artisanales et industrielles locales.

Dans les années 1970, les Hauts-de-France comptaient 75 producteurs de houblon sur 350 hectares. Les surfaces cultivées et le nombre de producteurs se replient ensuite sous les effets de la baisse des prix de vente et d'une compétition accrue, notamment des productions allemandes et américaines

Depuis les années 2015, la demande d'approvisionnement

local de la part des brasseries favorise une reprise de la production régionale et l'installation de nouveaux houblonniers. Ainsi les surfaces régionales de houblon ont été multipliées par deux entre 2014 et 2024 pour atteindre 54 ha répartie sur 13 exploitations.

Les surfaces par exploitation en Hauts-de-France et en France sont en dessous des autres grands pays producteurs (3,03 ha en moyenne en France en 2021 contre 19,4 ha en Allemagne et 357 ha aux Etats-Unis).



Les défis pour la filière houblon des Hauts-de-France sont nombreux :

- Des investissements de départ importants sont nécessaires pour se lancer dans la production
- Le marché dans lequel évoluent les producteurs est un marché mondialisé et compétitif
- Le réchauffement climatique pourrait induire un recul des rendements et une plus grande hétérogénéité de la qualité des productions d'une année sur l'autre
- La production de houblon bio, très dynamique au cours des dernières années, se voit à son tour impactée par la baisse de consommation dans un contexte inflationniste.